
  
ADOPTÉ

  

COMITÉ CSEHDAA 

Procès-verbal de la séance du Comité consultatif des services aux élèves handicapés et aux 

élèves en difficulté d’adaptation ou d’apprentissage de la Commission scolaire des Patriotes, 

tenue le 8 novembre 2010, à 19 h 30, au siège social de la Commission scolaire situé au 

1740, rue Roberval à Saint-Bruno-de-Montarville. 

 
— Parents André Hamel 
 Chantal Bourdeau 
 Ian Champagne  
 Josée Archambault 
 Louis Provencher 
 Marc Langlois 
 Nathalie Racine 
 France Tremblay 
 Steve Bernier 
 
— Représentante de la direction générale Nicole Borremans 

— Représentante du personnel de soutien - 

— Représentante du personnel professionnel Marjolaine Farmer 

— Représentant des directions d’école  Marie-Josée Tétreault 

— Représentant du personnel enseignant Tristan Boudreau 

— Représentant des organismes extérieurs - 

 

EST ABSENT: 

— Représentant du personnel enseignant Richard Bisson 

 

                                                                                                  

                                                                                                                                                                



CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 

À 19 h 30, madame Nicole Borremans, représentant de la direction générale de la 

Commission scolaire des Patriotes, constate le quorum et ouvre l’assemblée. Elle animera 

l’assemblée jusqu’à l’élection de la nouvelle présidente ou du nouveau président. Elle invite 

tous les participants à se présenter.  

1. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Résolution 04-2010-11-08 

       IL EST PROPOSÉ par madame Marjolaine Farmer, appuyée par madame 
Chantal Bourdeau, d’adopter l’ordre du jour suivant : 

Constatation du quorum et ouverture de la séance 
Mot de bienvenue et présentation des membres 

ORDRE DU JOUR AMENDÉ 

1. Adoption de l’ordre du jour 

2. Élection à la présidence et à la vice-présidence 

3. Adoption des procès-verbaux 
— Séance du 20 septembre 2010  
— Assemblée générale 18 octobre 2010  

3.1. Suivi 
» Liste des membres du Comité 2010-2011 
» Représentant des organismes qui dispensent des services aux élèves HDAA 

4. Parole au public  

5. Parole au représentant au Comité de parents  

DÉCISION  

6. Règles de régie interne  

CONSULTATION 

7. Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les 
écoles de la Commission scolaire des Patriotes  

8. Consultation publique sur le projet de modifier l’ordre d’enseignement ou les cycles ou 
parties de cycles dispensés par les écoles du secteur de Saint-Amable à compter de 
l’année scolaire 2011-2012  

 

                                                                                                                                                        



SUIVIS 

9. Suivi de la journée du 25 octobre 2010 « Consultation sur intégration»  MELS - Québec 

10. Suivi des travaux EHDAA à la commission scolaire des Patriotes 

INFORMATION 

11. Suivi aux recommandations 2009-2010 

12. Priorités d’action 2010-2011 du service des ressources Éducatives de la commission 
scolaire des Patriotes, et projet de convention de partenariat  

        
13. Budget du Comité CSEHDAA   
14. Guide « Quoi faire lorsque mon enfant rencontre des difficultés à l’école?  

15. Parole au public 

16. Questions diverses 

       16.1. Démission 
       16.2. Correspondance 

17. Prochaine réunion CCEHDAA 

— le 13 décembre 2010 

18. Levée de la séance 

 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2. ÉLECTION À LA PRÉSIDENCE ET À LA  VICE-PRÉSIDENCE 

Madame Borremans procède à l’élection de la présidence et de la vice-présidence. 

Les modalités suivantes sont proposées et acceptées par les membres du comité pour 

les élections :  

— Pour chacun des postes, les candidatures doivent être proposées et appuyées. Un 
candidat peut lui-même se proposer et sa candidature sera acceptée si elle est 
appuyée. 

— Le vote est à main levée à moins d’une demande contraire. 

 

 

MISE EN CANDIDATURE À LA PRÉSIDENCE 

Résolution 05-2010-11-08 

IL EST PROPOSÉ par monsieur André Hamel appuyé par madame Chantal Bourdeau, 

de suggérer madame France Tremblay à la présidence.  

Il n’y a aucune autre candidature. 

Madame Tremblay ayant accepté, est élue par acclamation au poste de présidente. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

MISE EN CANDIDATURE À LA VICE-PRÉSIDENCE 

Résolution 06-2010-11-08 

IL EST PROPOSÉ par madame France Tremblay, de proposer monsieur  Ian Champagne 

à la vice-présidence.  

Il n’y a aucune autre candidature. 

Monsieur Champagne ayant accepté, est élu par acclamation au poste de vice-président. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

Madame Tremblay remercie les membres pour leur témoignage de confiance et ouvre 

l’assemblée. 



 

 

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 

PROCÈS-VERBAL DU 20 SEPTEMBRE 2010 

Résolution 07-2010-11-08 

Après relecture et quelques précisions apportées, il est proposé par monsieur André 

Hamel, appuyé par madame Chantal Bourdeau, d’adopter le procès-verbal du 20 

septembre 2010. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 18 OCTOBRE 2010 

Résolution 08-2010-11-08 

Il est proposé par monsieur Marc Langlois, appuyé par madame Josée Archambault, 

d’adopter le procès-verbal du 18 octobre 2010. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

3.1.  SUIVI 

— Mise à jour des coordonnées des membres du Comité CSEHDAA 2010-2011 

— Le représentant de  l’organisme extérieur sera nommé au Conseil des commissaires du 

7 décembre 2010, et  siégera à la deuxième rencontre CCEHDAA, le 13 décembre 

2010. 

 

 

 



4. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

5. PAROLE AU REPRÉSENTANT AU COMITÉ DE PARENTS 

Le procès-verbal de la séance du 17 juin 2010, 2 septembre 2010 et celui de la séance 

du 7octobre 2010 sont déposés. 

 

Monsieur Provencher nous fait part des recommandations du Comité de parents, quant 

aux choix des commissaires.  Il nous donne les informations sur les points discutés lors 

de la dernière rencontre et nous rappelle qu’il est important d’assurer des liens entre le 

Comité de parents et le Comité consultatif EHDAA. 

6. RÈGLES DE RÉGIE INTERNE  2009-2010 

Madame France Tremblay présente ce dossier. 

Une discussion sur les règles de régie interne est amorcée.  Des modifications ont été 

apportées aux règles du point 3.2.3 concernant le représentant au Comité de parents. 

Résolution09-2010-11-08 

IL EST PROPOSÉ par madame Chantal Bourdeau, appuyée par monsieur André Hamel 

que le comité appuie cette modification. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

 

 

 



7. POLITIQUE RELATIVE À L’ADMISSION, À L’INSCRIPTION ET À 
LA RÉPARTITION DES ÉLÈVES DANS LES ÉCOLES DE LA 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES  

Résolution 10-2010-11-08  

Le Comité CEHDAA est d’accord avec l’ensemble de la politique, mais souhaite 

proposer la modification suivante. 

 

Proposition de résolution pour la consultation sur la politique relative à l’admission, à 

l’inscription et à la répartition des élèves dans les écoles de la Commission scolaire des 

Patriotes. (novembre 2010) 

— Considérant que la CSP procède actuellement à une consultation publique sur la «  

Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des élèves dans les 

écoles de la commission scolaire »; 

— Considérant que les membres du comité sont particulièrement préoccupés par le 

respect du lien familial ainsi que de la stabilité dans l’affectation d’un élève à une école; 

— Considérant que les résolutions du CCSEHDAA remises au conseil des commissaires 

depuis plusieurs années à ce sujet (16-2007-01-22, 08-2007-11-12, 07-2008-11-10, 11-

2009-11-09) n’ont jusqu’à présent aboutit à aucune modification de la présente politique 

(ou ont été ignorées); 

— Considérant l’article 7.3 (particularités) de la présente politique qui permet à la 

direction d’école de déroger à l’application des critères identifiés tout en tenant compte 

des besoins de l’élève; 

— Considérant que l’application de telles particularités s’applique dans des cadres 

exceptionnels et que seulement quelques élèves pourraient s’en prévaloir selon leurs 

besoins; 

— Considérant qu’un élève HDAA a besoin de stabilité afin de favoriser son intégration à 

son environnement scolaire et ainsi faciliter ses apprentissages et son autonomie; 

— Considérant que le transfert d’école d’un élève HDAA pourrait fortement 

compromettre son intégration et nécessiter la mise en place d’interventions nécessaires 

à son adaptation ainsi que l'allocation de ressources supplémentaires à cette transition; 

 



 

Il est proposé par madame Marjolaine Farmer et secondée par monsieur Steve 
Bernier que le CCSEHDAA sensibilise le conseil des commissaires en proposant 
les commentaires suivants : 

— Prioriser la stabilité de l’enfant HDAA en limitant le transfert à un seul, et ce, tout au 

long de sa scolarité préscolaire et primaire. S’assurer que cet enfant puisse terminer sa 

scolarité à l’école d’adoption (avec l’accord du parent); 

— Donner la possibilité d’admission à la fratrie afin qu’elle soit scolarisée à la même école 

fréquentée par l’enfant HDAA et ce, jusqu’à ce que ce dernier quitte vers le secondaire; 

— Faire connaître et mettre plus d’emphase sur l’application de l’article 7,3 au niveau des 

diverses directions d’école afin de donner à celles-ci tout le pouvoir nécessaire afin de 

stabiliser l’élève HDAA, et ce, en rapport avec les objectifs inclus au plan d’intervention 

de l’élève; 

Nous considérons que ces mesures sont exceptionnelles et ne mettrons pas en cause la 

globalité et l’intégralité de la politique. Cependant, elles pourraient considérablement 

améliorer l’intervention faite auprès d’un élève qui nécessite une stabilité et 

conséquemment pourrait, aux yeux du comité d’aide à l’élève, dessiner un cadre 

bénéfique et avantageux pour le développement de cet élève. Ces mesures 

permettraient aussi de diminuer les coûts et ressources allouées à des tels transferts 

scolaires. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

8. CONSULTATION PUBLIQUE SUR LE PROJET DE MODIFIER 
L’ORDRE D’ENSEIGNEMENT OU LES CYCLES OU PARTIES DE 
CYCLES DISPENSÉS PAR LES ÉCOLES DU SECTEUR DE SAINT-
AMABLE À COMPTER DE L’ANNÉE SCOLAIRE 2011-2012  

Résolution 11-2010-11-08 

Madame Borremans présente le projet de modifier l’ordre d’enseignement à  Saint-
Amable. 

Il est proposé par madame Nathalie Racine et secondée par madame Josée 
Archambault que le comité entérine le projet. 

 



9. SUIVI DE LA JOURNÉE DU 25 OCTOBRE 

Madame Borremans donne l’information générale sur la journée de consultation 

organisée par le MELS le 25 octobre dernier, et dédiée à l’intégration des élèves HDAA. 

Les priorités retenues par la FCSQ sont : 

— Plan d’intervention et son suivi 

— L’implication des parents  

— Révision de l’entente MSSS-MELS 

— Formation et stabilité du personnel 

— Partage des réussites en matière d’intégration 

— Revoir la politique de financement au privé 

Le comité souhaite être très informé du suivi 

10. SUIVI DES TRAVAUX EHDAA 

Madame Borremans nous informe que le dossier suit son court. 

La double structure (intégration + classes spécialisées demeure) 

Le Comité d’analyse FA – FAA aura sa dernière rencontre cette semaine. 

Le comité : nouveaux modèles - critères et balises, tiendra sa dernière rencontre le 18 

novembre 2010. 

Lors du CCG  le 16 décembre prochain, une décision devrait être prise en lien avec le 

plan triennal EHDAA 

11. SUIVI AUX RECOMMANDATIONS 2009-2010 
Aucun suivi nécessaire. 



12. PRIORITÉS D’ACTION 2010-2011 DU SERVICE DES 
RESSOURCES ÉDUCATIVES  DE LA COMMISSION SCOLAIRE 
DES PATRIOTES, ET PROJET DE CONVENTION DE 
PARTENARIAT 

Concernant l’implantation robotique, le Comité aimerait recevoir la visite de monsieur 

Denis Villeneuve pour présenter ce point. 

13. BUDGET DU COMITÉ CSEHDA 

Le comité confirme des dépenses prévisibles pour l’Implantation du guide «Quoi faire 

lorsque mon enfant rencontre des difficultés à l’école », et pour certaines formations ou 

conférences. 

14. GUIDE « QUOI FAIRE LORSQUE MON ENFANT RENCONTRE 
DES DIFFICULTÉS À L’ÉCOLE? » 

Une demande de consultation au Comité à été faite, et  les commentaires devraient être 

intégrés à la rencontre du 13 décembre. 

 

15. PAROLE AU PUBLIC 

Monsieur St-Onge, commissaire à la commission scolaire des Patriotes,  approuve 

grandement un plan de formation pour les enseignants concernant l’intégration aux 

EHDAA, et considère le Guide «Quoi faire lorsque mon enfant rencontre des difficultés 

à l’école» très intéressant. 

 

 



16. QUESTIONS DIVERSES 

  

16.1. DÉMISSION 
Résolution 12-2010-11-08 

         Madame Patsy Foley a donné sa démission le 8 novembre 2010 à madame  

 France Tremblay. 
 Madame Marie-Claude Dion, qui est le premier parent substitut, a accepté de   

 remplacer madame Foley.          

IL EST PROPOSÉ par madame Marjolaine Farmer, appuyée par madame  

Chantal Bourdeau que madame Dion soit membre du Comité. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

16.2. CORRESPONDANCE 

La Fédération des comités de parents du Québec, fera sa rencontre annuelle le 29 

janvier 2011, de 8 h à 16 h à Québec.  Le forum EHDAA aura comme thématique : 

AVENIR.  Madame Tremblay et/ou monsieur Ian Champagne participeront à cette 

rencontre.   

17. PROCHAINE RÉUNION 

Résolution 13-2010-11-08 

Il est proposé par madame Nathalie Racine, appuyée par monsieur Tristan Boudreau, 

que la rencontre du CCSEHDAA qui avait lieu le  6 décembre 2010, soit déplacée au 

lundi 13 décembre 2010. 

. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 



18. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Résolution 14-2010-11-08 

À 21 h 47 il est proposé par madame Marjolaine Farmer appuyée par monsieur André 

Hamel, de lever la séance. 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

    

FRANCE TREMBLAY  NICOLE BORREMANS 

PRÉSIDENT  REPRÉSENTANT DE LA DIRECTION 
GÉNÉRALE 


